

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

**Precios de suscripción:** En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XIX

NUM. 866

Palma de Mallorca 13 Septiembre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicente Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

A LOS OBREROS, A LOS JOVENES

## NECESIDAD DE LA ORGANIZACIÓN

Pensadlo bien compañeros, de continuar como hasta aquí, de no sacudir la apatía enervante y castradora que os envuelve, de no despertar de este sueño de plomo, os vais a encontrar en el fondo del abismo, de la miseria, la faz tetrica y las garras atenzantes del hambre y de la tisis se revuelven en torno vuestro esperando el momento de hacer preso en vuestros escualidos cuerpos, explotados vilmente en un trabajo excesivo y retribuidos miserablemente en jornales irrisorios.

Pensad que el hombre, pensad que vosotros mismos tenéis una misión elevada a cumplir, la naturaleza dota a todos por igual de los instintos necesarios para elevarse mentalmente, y que al relegar a uno solo de ellos, es inutilizar una parte de vuestro mismo yo, es equivalente a suicidarse por partes.

El hombre tiene derecho a gozar de todo lo creado, el artista, contemplar lo bello, el pensador, forjar los pensamientos que hacen más asequible la verdad, el músico, componer las estrofas que deben pulir la sensibilidad humana, el escultor, hacer del barro una belleza viviente, todos, todos los seres tenemos derecho a vivir la plena vida, a gozar de sus placeres y a sufrir de sus dolores, sin exclusivismos, integralmente.

¿Habeis pensado alguna vez en los derechos que vosotros tenéis? ¡Ah si lo hubieseis pensado, si los instintos no estuviesen adormecidos, si analizarais el valor que debe tener la vida, si arrancarais el fango que aprisiona vuestros pies, si levantarais esta cabeza que lleváis siempre tumbada, si vuestros ojos fuesen lo suficiente fuertes para desafiar el sol, entonces, solamente entonces, seriais libres, seriais seres humanos que gozan de todo lo creado, porque como a tales tienen derecho.

Y la vida actual, vuestra y nuestra vida, la de todos los explotados, la de todos los excluidos ¿no os incita a ser constantemente rebeldes al parangonar la concepción de vida que deberíamos vivir, y la que actualmente vivimos? Sí, si amigos, analizad vuestro vivir de parias, pensad en la mujer que comparte vuestras luchas en el propio hogar, comparadlas con los cuadros de Vateau, con aquellas señoritas que un enamorado de la belleza concibió, o al lado de las burguesitas que siguen las modas y que la carencia de traba-

jo les conserva esbeltas y lozanas, comparadlas, con las madres de vuestros hijos, con las mujeres que tienen un trabajo de trece horas diarias y la conservación de un hogar. ¡Ah pobres víctimas, lágrimas de dolor y de sangre manarían de los ojos si se pensara como se debe en vuestra esclavitud!

La mujer, la educadora de la infancia, esta flor que ha hecho germinar en todos los corazones sensaciones puras de un gran amor. ¿Qué delito cometiste para que se te abandone como esclava del burgués, sierva del cura y oveja resignada del hombre? Ninguno, tu ignorancia y la cobardía del hombre. Más yo te digo: ¡Mujer levántate y anda!

Y el niño, este pobre ser que adoramos hasta el infinito, el niño que se parece a los capullos de las rosas, que todo es candor, ingenuidad, belleza, ¿por qué deben nacer enclenques, con la cabeza grande y tumbada, con las piernas torcidas, con los miembros destrozados? ¿Al venir al mundo que deuda tiene que pagarnos, para que los hombres le impongan el estigma afrentoso de la miseria fisiológica y material? No, esto es horrible, yo os recomiendo que mediteis, yo os recomiendo que luchéis, que os supereis a vosotros mismos para arrancarles del dolor, de la miseria y de la muerte. Vosotros los resignados sois los culpables.

Bien compañeros, para libertarse de esta esclavitud, para derrocar este estado de tiranía y de injusticia, para libertaros de la explotación, es preciso, necesario, indispensable, que todos os asociéis, que todos vayais a uniros con vuestros hermanos de infortunio, para hacer así una unidad compacta y capacitada capaz de sustituir a este régimen brutal y represivo, que está haciendo convulsiones en un mar de sangre que el mismo ha hecho derramar.

Vosotros sois, los obreros palmesanos, los que tenéis más necesidad de la asociación, porque la explotación es más descarnada, deben de terminar estos abusos de que un jornal de siete pesetas sea la retribución de setenta y dos horas de trabajo, esto es una ignominia que por propia dignidad no debéis tolerar.

Compañeros de Palma de Mallorca, id todos al Sindicato, presentad demandas, haced lo propio que los compañeros curtidores, recabad mejoras de la burguesía, la razón, la justicia y la equidad están de vuestra parte.

¡Viva la asociación de los trabajadores!

José Viadiu

## No hay derecho, Sr. Massanet

Admitimos como buena, santa y progresiva la crítica razonada de una proposición, de una idea, de un programa, de cualquier acto o manifestación que trascienda o tenga relación con la vida pública. Nadie más entusiasta defensor que nosotros de la libre emisión del pensamiento y, por consiguiente, de la libertad de crítica.

Pero criticar porque sí, por antipatía de una cosa y desconociendo la misma cosa que se critica, sencillamente es hacer el ridículo.

El Sr. Massanet confiesa en «La Vanguardia Balear» que no conoce suficientemente el caso concreto de los sucesos ocurridos en Badalona y a renglón seguido combate y declara impertinente e inoportuna una proposición de Bisbal referente a aquellos sucesos, encaminada a reforzar la acción popular del Ayuntamiento de Badalona que ha tomado cartas en el asunto para depurar aquellos hechos y las responsabilidades a que haya lugar; y naturalmente, el confesar la ignorancia del sustantivo de la proposición y al mismo tiempo criticarla es no saber lo que se critica, es combatir por puro esport o lo que es peor aún: por espíritu de servilismo a la fuerza armada y de odio a la clase proletaria.

¿Por qué es lamentable, Sr. Massanet, que la proposición del concejal socialista no fuese rechazada de plano al ser presentada en el Ayuntamiento, si V. declara que desconoce los motivos que la informan? ¿Es que los acuerdos del Ayuntamiento de Badalona frente a aquellos sucesos, que leyó Bisbal en el Consistorio y que fueron tomados por unanimidad, no son una garantía de crédito para formar juicio de los hechos y adherirse a su actitud todas las personas y Corporaciones que están dotadas de sentimientos de humanidad y de justicia? ¿Acaso no es un acto de civismo poco frecuente en nuestro país que un Ayuntamiento que ha sido testigo presencial de unos hechos, al verlos falseados por el gobierno se ponga frente a sus mentiras oficiales?

¿Usted cree mucho en la acción de la justicia, oficial, Sr. Massanet, conociendo como conoce el tinglado caciquil de nuestro país, que todo lo invade y corrompe? ¿Usted cree de verdad en esa acción justiciera despues de lo que ha escrito contra tantos jueces y magistrados en mil motivos y ocasiones? ¡Si es V. precisamente de los que más han enseñado a dudar de esa justicia, tantas son las veces que ha puesto a la vergüenza pública actos de jueces poco escrupulosos del cargo!

No presuma tanto tampoco en favor de la guardia civil porque en Mallorca mismo han ocurrido hechos que tienen poco de beneméritos para el Instituto de este nombre y ade-

más tenga en cuenta que ningún cívico debe olvidar que la guardia civil se mueve a las órdenes de monterillas y gobernadores y estos bajo la presión casi siempre de capitalistas y caciques desalmados. No olvidando el poderlo del capital y del caciquismo, (que son una misma cosa) ni su perverso instinto en vez del pueblo se dará una cuenta de cuán virtuosa y bienhechora ha de resultar la acción de cierta clase de fuerza armada en los asuntos que atañen al humilde pueblo. ¿Estamos, Sr. Massanet?

Si fuera V. un escritor sustancial de estos que no se entretienen en vaguedades ni ramplonerías cívicas, ni pierden el tiempo embelleciendo las cosas con su imaginación, sino que se someten al análisis de las mismas para conocer su esencia y fundamentar ideas sobre el conocimiento de los hechos reales; si fuera V. capaz de hacer un estudio filosófico de las cuestiones sociales y buscar en la médula de la sociedad actual las causas y el por qué de las cosas, si reuniera V. estas condiciones le daríamos beligerancia para hablar de huelgas y de otras cuestiones obreras, pero nosotros hemos llegado al convencimiento de que V. habla de todo y no sabe nada; en sus escritos no se ve ideal ni doctrina alguna, solamente un espíritu osado de crítica fátua, sin contenido, ni base, ni siquiera consecuencia. Es V. un loco caballero que con su manía del civismo anda siempre lanza en ristre buscando aventuras y lo mismo embiste a los molinos de viento que se encara con los leones quijotescos. Su pluma es una espada que no se embaina ante ningún peligro y por grandes que sean los gigantes se la hunde en el pecho aunque luego resulten ser cueros de vino. En su afán de combatir y ganar aventuras hasta llega a entablar duras y temerarias batallas contra la Dulcinea de sus ideales cívicos, aplastándolos. Véase una muestra.

«La Compañía de Tranvías tiene derecho de no admitir empleados que pertenezcan a asociaciones de resistencia». No hay derecho, Sr. Massanet, a razonar así en nombre del civismo. Puede una Compañía o un patrono no admitir o despedir a sus obreros siempre que les de la gana, esto es indiscutible. Pero no admitirlos o despedirlos por la razón tácita y expresa de estar asociados o intentar ejercer ese derecho constitucional es un atentado contra ese derecho, imposición incivil, baja y villana, tan villana y tan baja como si los obreros pusieran por condición al patrono que para trabajar por él tiene que renunciar a sus creencias religiosas, sociales o políticas.

¿Qué diría el Sr. Massanet si los trabajadores declararan una huelga porque los patronos están asociados a la «Unión Industrial» o porque forman parte de un partido político o de una secta religiosa? ¿No es todo ello perfectamente legal? Pues el caso de la Compañía de Tranvías es el mismo.

Es necesario Sr. Massanet que explique y defina bien claro cual es su programa cívico, pues nosotros no acertamos a comprender un civismo que está en pugna con la civilización y con el derecho de los trabajadores. Debe V. explicarlo para no dar lugar a un quite de caretas que ponga en descubierto la farsantería de ciertos truhanes que tal vez se esconden tras el ropaje de virtudes cívicas que están muy lejos de poseer. Usted tiene la palabra, señor Massanet.

## La huelga de curtidores

Con la firmeza del primer día y la esperanza a cada momento más viva en el triunfo continúan su lucha los compañeros curtidores. El lunes llegaron a ésta para ponerse en contacto con el movimiento, hasta que esté solucionado, los compañeros del Comité de la Federación Nacional de curtidores Viadiu y Arbonés. Su llegada animó mucho mas a los huelguistas. Ya el primer día de estar aquí redactaron una hoja justificando ante el público la razón de las demandas de los curtidores al mismo tiempo que se convocaba a los trabajadores palmesanos a un gran mitin para el martes en donde se afirmaría más la lógica de la huelga y de las demandas que la motivaron.

A continuación publicamos un pálido extracto de dicho mitin ya que no disponemos de espacio para reseñarlo detalladamente.

En cuanto al estado de la huelga debemos decir que se ha abierto el camino de las negociaciones y hoy jueves a las 5 de la tarde tendrá lugar la primera entrevista obrera-patronal. Se espera que se llegará a una solución.

### EL MITIN

Con el acto grandioso, importantísimo, celebrado el martes, la clase obrera de Palma ha demostrado estar dispuesta no solo a apoyar materialmente la justa demanda de los compañeros curtidores, sino llegar hasta donde sea necesario para lograr un triunfo completo en sus pretensiones.

Aquí donde hasta ahora todo ha sido inacción y calma de muerte; cuando el pueblo y especialmente la clase obrera ha tenido consideraciones y respetos que degeneraban muchas veces en mansedumbre inexplicable, había por fuerza de llegar el momento en que esta clase y este pueblo se desprendieran para siempre del yugo tiránico que ha oprimido su vida y haciendo la afirmación del que tiene conciencia de su valer y de su fuerza formaran la roca en donde tendrán que estrellarse los embates de una burguesía egoísta e inhumanitaria.

La Casa del Pueblo, el baluarte defensivo de los trabajadores palmesanos no debe servir de posada que en noche de tempestad busca el caminante cuando tiene necesidad de ella, sino que debe ser la Casa en donde una vez haber entrado en ella no debe volverse a abandonar, para seguir todos unidos y compactos la obra liberadora de los explotados del capital.

Mucho antes de la hora señalada para dar comienzo el mitin el salón de actos de la Casa del Pueblo estaba completamente lleno de trabajadores.

A las 9 y minutos el presidente de la Federación compañero Porcel declara abierto el acto y dice que preside el mitin a petición de los compañeros curtidores. Justifica la petición que dichos compañeros han presentado y agrega que está seguro tendrán el apoyo moral y material de todas las Sociedades.

Seguidamente habla el compañero March, Secretario de los curtidores, quien empieza saludando en nombre de sus compañeros a la comisión que en representación de la Federación Nacional de Curtidores ha venido para coadyugar al movimiento. Explica de una manera detallada el origen y curso de la huelga justificándola con sólidas argumentaciones.

Habla de los negocios importantísimos que en la industria de curtidos se han realizado y dice que en un principio los obreros creían que los jornales se elevarían pero que todo ha sido una ilusión. Recuerda que en otra ocasión pidieron un aumento de un 20 por 100 y se les dijo que se contentaran con un real diario y esto sucedió, exclama, mientras ellos se hacían ricos, teniéndonos que contentar a causa de hallarnos desunidos.

El compañero Sastre, presidente del mismo gremio, robustece todo lo dicho por el compañero March y justifica el acuerdo de dar a los patronos solamente un plazo de 24 horas para contestar, pues los patronos tomaban medidas encaminadas a negar la demanda de sus operarios. Se extiende en otras consideraciones y termina asegurando la victoria.

Habla luego Bisbal quien dice que los obreros se reúnen porque la huelga de los curtidores es una cuestión que atañe a todos.

Analiza su petición diciendo que no es extrema si se tiene en cuenta la carestía de la vida que ha subido en un ciento por ciento cuando los curtidores piden solamente un 50. Señala la diferencia de jornal entre Palma y Barcelona y dice que ello es debido en gran parte a que los obreros catalanes son más luchadores y están más capacitados.

Recuerda las otras luchas sostenidas por los curtidores en las cuales se demostró enérgica y compañerismo y manifiesta que si ahora sucede igual es segura la victoria. Es hora, termina, de que se acaben las derrotas obreras y que la solidaridad de todos sea el factor de las victorias.

El presidente concede la palabra al compañero Arbonés de la Federación de Cataluña.

El espacio de que disponemos nos priva, muy a pesar nuestro, de poder hacer siquiera un extracto de lo que dijeron los compañeros catalanes, sin embargo daremos a nuestros lectores un pálido reflejo de ello.

Empezó el compañero Arbonés saludando al auditorio en nombre de los curtidores de Cataluña.

En párrafos llenos de sentimiento y sinceridad puso de relieve la necesidad de que los obreros se asocien y luchen para emanciparse, haciendo un llamamiento a la juventud palmesana para que sea rebelde ante sus tiranos y luche hasta ponerse al nivel de los obreros del continente. Trata de la huelga de curtidores y dice que la demanda está más que justificada, pues no se explica como se pueden trabajar 10 horas con un jornal tan ínfimo. Dice que en Cataluña se trabajan 8 horas y se cobra un jornal mínimo de 5 pésetas y media. Desmiente que tengan interés en sostener la intransigencia que se les atribuye la prensa, pues su misión es estar al lado del Comité de Palma.

Termina y dice que si en las negociaciones que acaso tengan que entablar con los patronos encuentran caballeros se portarán como caballeros y que en caso contrario usarán de los medios que sean necesarios.

A continuación usa de la palabra el compañero Viadiu quien también saluda en nombre de la Federación de Cataluña. Dice que al venir se han encontrado con una ciudad muy hermosa pero con un pueblo famélico que es necesario que afirme su yo. Manifiesta que son productores que vienen en nombre de una entidad a coadyugar al movimiento de los curtidores y que no tienen como se ha dicho espíritu de intransigencia. Venimos, dice, a ponernos en contacto con el Comité de los

curtidoras, pero no a imponer nuestro criterio.

Trata de la demanda de los curtidores y la justifica extensamente. Señala los progresos de la industria y la gran demanda a causa de abastecer Francia, Italia y Bélgica y pone de relieve el egoísmo de los fabricantes falsificando los materiales y desacreditando la industria y que nos ha valido a nosotros ante el extranjero el dictado de malos trabajadores.

Ante todo esto es necesario que todos nos agrupemos para exigir responsabilidades.

Termina diciendo que cuando no se escucha a la razón y la justicia es necesario que la solidaridad obrera las imponga por la fuerza.

El presidente hace un breve resumen de lo dicho por los demás oradores y dice a los compañeros curtidores que supuesto que otras veces han hecho sacrificios esta vez los repitan si es necesario y con doble motivo ya que tienen el apoyo de Cataluña.

## El XIV Congreso de la "Federación Gráfica,"

El viernes de la semana pasada salió para Barcelona, de paso para la capital aragonesa, donde ha de asistir en calidad de representante de la Sección local de la «Gráfica Española», al XIV congreso que esta Federación Nacional celebra en la citada capital, nuestro estimado compañero el Presidente de «La Unión Tipográfica Balear».

En estos momentos en el local que ocupa la Sección de Zaragoza, se estarán discutiendo las muchas reformas que en nuestros ya bastante perfeccionados estatutos, las Secciones piensan introducir; en estos momentos tendrán puesta toda su clarividencia y toda su voluntad en tales reformas, para dotarnos de un sistema de ayuda mútua, verdaderamente sólido y eficaz, que corresponda, en lo posible, a nuestras necesidades y a nuestras aspiraciones, todos aquellos entusiastas compañeros que, sin reparar en las naturales molestias que reporta el viaje, han acudido allí, en aras de la persecución y consecución del bien que nos es común a todos los que ejercemos la importante profesión de las artes gráficas.

Nos sentimos altamente orgullosos al recordar que, en el último congreso, asistió el delegado palmesano como representante de grupo local, yendo hoy allí ostentando la representación de una Sección llena de fe, convicción y entusiasmo, lo cual demuestra que se ha trabajado algo en la consecución de la unidad de voluntades.

Grandes son los entusiasmos que entre los compañeros del continente y también entre los de esta localidad federados, ha despertado dicho congreso, pues que de su resultado se esperan orientaciones tan importantes y halagüeñas, que se cree decidirán al elemento indiferente a ingresar en las filas de nuestra querida Federación.

Esperemos.... esperemos a que regrese de la ciudad bañada por el Ebro nuestro delegado, y preparémonos a recibir las impresiones que de allí nos traiga, como aliciente, como brisa que empuje nuestra nave hacia el puesto de la victoria, para amarrarla con la cadena en cuyos eslabones se lee: *perseverancia* y *compañerismo*.

Y siguiendo este precioso lema, enviemos nosotros, desde aquí, un caluroso y fraternal saludo a todos aquellos desinteresados compa-

ñeros, que en estos instantes están laborando en la obra de todos, al mismo tiempo que les deseamos mucho acierto en sus decisiones, de las cuales depende la vida próspera y floreciente de nuestro organismo federativo.

Un tipógrafo

## Y mientras tanto el pan único no llega

En Palma estamos presenciando una verdadera comedia con el dualismo existente entre fabricantes y almacenistas de harinas. Los del Sindicato de molineros se desvelan para tener el monopolio del trigo mallorquín y del extranjero (si viene) y darnos harina más que suficiente para el pan único; todo con el patriótico fin, dicen, de que Palma esté bien surtida de este comestible. Pero ha transcurrido casi un mes desde la fecha en que tenía que ponerse en vigor el decreto de Ventosa y ni siquiera sabe el Sindicato si tendrá trigo para dedicar a la molinera. Cuando tenga el trigo, si llega a tenerlo, seguramente faltarán los medios de moliadura. Es lo más probable apesar de los alarides de tantos y cuantos molinos.

Los almacenistas de harina, por su parte, como ven que el Sindicato los anula si llega a funcionar como marca el decreto de Ventosa, ponen el grito en el cielo contra él y piden su anulación por medio del envío de Barcelona de harinas intervenidas, único medio, alegan, de que Palma siempre tenga harina abundante y buena, aunque es de suponer que si se les concede esta gracia los palmesanos comeremos, como siempre, la harina mala y cara y con igual peligro de que escasee.

Unos y otros están haciendo comedia de patriotismo para negociar sobre el hambre del pueblo sufrido que con una paciencia de borrego espera el pan único que no llega ni llegará.

Lo funesto sería que la comedia degenerara en drama por la falta de este tan necesario artículo de comer.

## EL DOCTOR ARÍS

Con gran sorpresa y sentimiento hemos recibido una tarjeta del ilustre Doctor Arís en que anuncia que va a abandonar Palma para ir a vivir no sabemos a donde. No dice la tarjeta donde va a vivir ni porque se va, pero si dice que envía al pueblo mallorquín, de quien ha recibido siempre pruebas de simpatía y devoción, su sentida y dolorosa despedida y añade: Sirvase, Sr. Director, ser intérprete del que va a vivir sin corazón porque aquí se lo deja.

El Doctor Arís deja el corazón aquí, pero se lleva el de muchos mallorquines que lo han tratado y conocido, admirando sus bellas cualidades personales y su portentoso saber. El Doctor Arís será añorado por muchos de sus amigos y admiradores pero por nadie lo será tanto como por los desheredados de la fortuna que tantos auxilios prodigiosos y gratuitos recibieron de su admirable ciencia en su Clínica del Hospital puesta a su servicio único.

Verdaderamente sentimos pena por las

causas que hayan podido obligar a tan ilustre Doctor a tomar tal determinación.

En nombre propio y en el de la clase trabajadora en general, cuyos sentimientos estamos seguros de interpretar fielmente con este motivo enviamos al Doctor Arís en este doloroso trance la expresión de nuestra simpatía y gratitud por sus bondades personales y por sus inmensos servicios altruistas en favor de los humildes, servicios que servirán de monumento recordatorio hacia su nombre en la mente de todos.

## Marcelo Pajares

Comisiones - Representaciones

Vigo (España)

Las solicita del comercio y de la industria en general.

Se dan referencias

## Matrimonios civiles

El miércoles día 11 del actual, a las diez de la mañana, tuvo lugar ante el Sr. juez municipal del distrito de la Catedral y buen número de concurrentes de ambos sexos, simpatizantes al acto unos y afectos a los cónyuges los otros, el matrimonio civil de nuestro amigo y compañero Alejandro Gilet con la ciudadana y bella moza Amparo de San Víctor. El acto fué apadrinado por los compañeros Lorenzo Bisbal y Juan Marroig.

Después de la ceremonia legal, que fué solemne y emocionante, los cónyuges fueron objeto de una viva demostración de simpatía por parte de todos los asistentes, que prodigaron sus enhorabuenas y felicitaciones a los esposados. Luego, en cortejo de cinco carruajes en los que iban los contrayentes del matrimonio, sus familias, los padrinos y un buen número de doncellas que daban elegante aspecto al acto, toda la Comitiva fué obsequiada con un almuerzo en el Hotel Suizo en donde reinó la mayor fraternidad y se repitieron las felicitaciones.

Reciban también la nuestra el compañero Gilet y su consorte Amparo de San Víctor para quienes deseamos muchas prosperidades y una feliz luna de miel. Y que cunda el ejemplo.

\* \* \*

Y ahí va otro.

Para el día 18 del corriente, a las 5 de la tarde, y en el mismo Juzgado Municipal del distrito de la Catedral está concertado otro matrimonio del mismo caracter entre nuestro particular amigo D. Antonio Agustín Palmer y la Srita. Juana Marqués Torrens. Es de esperar que el acto se verá concurrido y que llamará a envidia a los jóvenes este sistema progresivo de casarse.

## A toda la organización obrera

Acabamos de recibir una nota de la sociedad de marineros «La Naval», donde nos recomiendan que hagamos público que hay

un sujeto que se dedica a reclutar «esquirols» para traicionar la huelga que sostienen los camaradas de Barcelona.

Estos seres miserables y repugnantes deben de tener su merecido, es lo más aborrecible, después de engañar vilmente a los que contrata, les induce a que roben el pan de de sus compañeros de trabajo.

Sean los compañeros de la organización obrera de Palma y de Mallorca entera los que se preocupen de esta cuestión estando ojo avisor para impedir que el buen nombre de esta tierra quede en entredicho por el negocio que algún desaprensivo pueda hacer.

¡Abajo los traidores!

#### TRIBUNA LIBRE

### Mi opinión sobre la Casa del Pueblo

La quiero dar aunque modesta, pero fiel a mi modo de ser y a mis convicciones, sin ninguna clase de preámbulos.

1.º Aunar todos los esfuerzos a fin de crear una Federación bien montada en que todos sus socios vengán obligados en caso de un movimiento a prestarle la solidaridad moral y material.

2.º Unirse todos los compañeros de buena voluntad sin mirar cuales son sus creencias políticas ni religiosas para llevar la dirección y administración de la Casa del Pueblo.

3.º Creación de un fondo federal para atender a las primeras necesidades, cuyo fondo podría hacerse, por ejemplo, que cada socio pagase una cuota extraordinaria de 0'15 y 0'10 ptas. por una sola semana.

4.º Creación de una Cooperativa y una Mutualidad a fin de que la clase trabajadora pueda encontrar sin necesidad de salir de su casa todo lo que sea necesario para la vida.

En estos cuatro puntos creo que se encierra un programa de sanas aspiraciones obreras y positivos beneficios. Para llevarlo a la práctica no se necesita más que unión, buena voluntad y noble proceder.

Esta es mi opinión que tal como la concibo la expongo.

J. Gomila Estelrich

## De los pueblos

Alaró

La Sociedad de albañiles ha enviado a los patronos la siguiente petición.

Esta sociedad en junta general extraordinaria celebrada el 7 del que cursa, acordó por unanimidad dirigir a todos y cada uno de los patronos una pequeña petición, persuadidos y confiando de que desplegarán todo cuanto esté a su alcance para afrontar esa triste anomalía referente a la imposibilidad de hacer frente a la vida.

El acuerdo consiste en pedirles un veinte por ciento sobre los jornales que rigen.

Suponiendo que la presente petición ha de merecer la aprobación unánime de todos y cada uno de los patronos, por entender esta sociedad que se funda en principios de equidad y justicia, se les ruega presten su conformidad mediante la firma al pié de esta circular debiendo observarles que el día 14 del corriente pasará un delegado de esta sociedad a recogerla.

Alaró 9 Septiembre 1918.—El Presidente, Juan Vidal.—El Secretario, Jaime Arrom.

Sóller

En este pueblo se están haciendo activos trabajos para constituir la Sociedad de obreros zapateros, reinando entre los compañeros que forman dicho oficio mucho entusiasmo con tal motivo. Ya era hora que los zapateros sollerenses se dieran cuenta de que su apatía solo favorecía a los patronos y que únicamente por medio de la asociación podrán alcanzar el máximo nivel de su bienestar económico.

Arriba trabajadores sollerenses y no os de cuidado la hidrofobia de ciertos patronos, pues sus maniobras y amenazas son la ira del miedo y de su impotencia.

Esporlas

También en este pueblo está en vías de fundarse una Federación obrera, hallándose

muy adelantados los trabajos de redacción del Reglamento y demás propios del caso. Adelante y fuera miedo.

## Los repartidores de periódicos

Como recordarán nuestros lectores, la Sociedad de repartidores de periódicos «La Hermandad» el día 25 del mes pasado hizo una petición a los directores de los diarios de esta localidad habiendo obtenido sin necesidad de huelga el aumento que se señala por el siguiente oroen.

«Correo de Mallorca» ha cedido el 10 por ciento; «La Última Hora» el 10 por ciento a los repartidores de Palma y el 20 a los forenses; «La Almudaina» el 20 por 100 para los de Palma más el doble en los suplementos extraordinarios y los forenses, en el mismo estado primitivo, cobrando el doble de repartición. D. Vicente Roig, de la Librería Escolar ha concedido todo lo que se pedía o sea el 30 por 100.

No olviden los compañeros repartidores que estas concesiones las han obtenido en virtud de su asociación y que perseverando en ella y aumentando su fuerza a la vez que consolidarán estas mejoras se capacitarán para conquistar otras de más importancia.

## CONVOCATORIA

Juventud Socialista Palmesana

Convoca a todos sus afiliados a la reunión general ordinaria que celebrará el próximo sábado 14 del corriente a las 9 de la noche.

Dado los asuntos a tratar se desea la puntual asistencia de todos los socios.—El Secretario; Ramón Crespi.

Imp. de Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

## EL SOCIALISTA

Suscripción mensual . . . . .	1'25 ptas.
Traído a domicilio . . . . .	1'50 »
Número suelto . . . . .	0'05 »

#### PAGO ADELANTADO

Para suscripciones dirigirse al corresponsal Bartolomé Llabrés, en el Centro Obrero, Vila, 5-1.º

Se ha puesto a la venta el folleto,

### PROMETEO ENCARCELADO

por Angel Samblancat

Precio: 25 céntimos

### BOTONES-AGUJAS,

con los retratos de los cuatro compañeros del Comité de Huelga. Venta exclusiva para toda España: Casa Editorial Monclús, Tortosa.

PIDANSE PRECIOS

# DISPONIBLE

# DISPONIBLE